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要闻

７

日上午，财政部部长楼
继伟在十二届全国人大四次
会议举行的记者会上， 就财
政工作和财税改革热点问题
回答了中外记者提问。

政府“加杠杆”支持全社
会“降杠杆”

今年财政赤字率为
３％

，

比去年实际赤字率提高
０．６

个百分点。楼继伟说，扩大赤
字，就是政府“加杠杆”，从而
支持全社会通过去产能、去
库存、 去杠杆等“降杠杆”。

“只要全社会的杠杆能够逐
步降下来， 政府的杠杆也逐
步可以释放。 ”

楼继伟说， 扩增的赤字
要保重点支出， 要优化支出
结构，按照可持续、保基本原
则安排好民生支出， 严控甚
至压减“三公”经费增长。 相
应提高均衡性转移支付支
出， 给地方更多自主可支配
的财力。 按照脱贫目标增加
扶贫支出、 老少边穷地区的
转移支付。

此外， 中央基建支出安
排

５０００

亿元，集中用于属于
中央事权的、跨域的、公益性比
较强的重大基建支出项目。 对
于

１０００

亿元去产能专项奖补
资金， 将在今明两年各安排
５００

亿元， 主要根据各地完成
去产能任务情况给予支持，与
去产能规模挂钩， 并考虑需安
置职工人数和当地财政困难
程度等实行梯度性奖补。

全面实施营改增是今年
硬任务

此前预期力争
２０１５

年
全面推开的营改增推至今
年，楼继伟说，今年政府工作
报告明确了“

５

月
１

日全面实施
营改增”的时间表，军令状已经
下了，这是今年的硬任务。

楼继伟说， 营改增改革
情况复杂， 去年财政收入情
况不太好，而剩下的建筑业、

房地产业、 金融业和生活服
务业一揽子纳入改革则是最
大的难点， 因为改革任务量
大，涉及企业多，其中生活服
务业占大头， 四个行业占了
大致

９６０

万户， 对应营业税
１．９

万亿，占原营业税总收入

约
８０％

。

楼继伟说， 最后几个行
业一起推， 为了打通抵扣链
条， 实现完整的消费型增值
税。 尤其此次把不动产纳入
增值税的抵扣链条， 非常有
利于企业去投资。 “我们要鼓
励投资， 特别是鼓励高质量
的投资， 企业自主进行的投
资可以抵税。 ”楼继伟说，不
动产抵扣还要有个消化过
程，最终做到行业不增负。对
中央和地方财政收入来说都
会减少，但地方减的多，会以
过渡性办法解决。

个税法草案今年提交全
国人大审议

针对社会关注的“个税
起征点是否还会上调”问
题，楼继伟说，在工薪所得
项下持续提高减除标准不
是个税改革方向。 目前个税
改革方案已提交国务院，今
年将把综合与分类相结合的
个人所得税法草案提交全国
人大审议。

楼继伟说， 推进个税改
革很复杂， 首先税政比较复
杂，执行也很复杂，需要健全
个人收入和财产的信息系
统， 需要相应地修改相关法
律。 对于社会关注的扣除标
准问题， 他透露总的方向是
把

１１

个分项综合起来再分
类扣除， 而不是简单按统一
标准做工薪项下的扣除，需
要研究的内容很多， 包括个
人职业发展、 再教育费用的
扣除； 满足基本生活的首套
住宅按揭贷款利息的扣除；

抚养孩子费用的扣除以及
如何扣除赡养老人费用等。

下一步将根据条件分步实
施，先做一些比较简单部分，

再随着信息系统、 征管条件
和大家习惯的建立逐渐完善
改革。

政府借债不能用于“吃饭”

对于外界关注的政府债
务空间问题，楼继伟说，目前
我国政府债务约占

ＧＤＰ

比
重

４０％

， 在可比国家中是较
低。 未来还有一定的发债空
间， 关键要把债务空间利用
好， 重点支持供给侧的结构

性改革，增强经济活力。

“不能把赤字空间都用在
基本支出上、 一般公共支出
上，那就会出现大的问题。 ”楼
继伟说，对此要保持“黄金原
则”， 把债务用于资产而不是
用于“吃饭”。

“‘吃饭’ 靠借钱不行，

‘吃饭’要靠发工资，借钱可
以买房子， 用今后的工资
收入来还它， 按揭是可以
的， 我们保持了这条防风险
的底线。 ”

对于如何防范政府债务
风险，楼继伟说，中央政府债
务问题不大， 还有继续发债
的余地。 关键要防止地方政
府在《预算法》规定之外出现
新的债务口子， 各级财政将
加大力度规范管理。

今年地方到期债务
５

万
亿将继续“置换”

对于舆论关注的地方债
务风险问题， 楼继伟说，关
键在于规范债务管理。 去年
全国人大核准了地方债务
余额

１６

万亿， 其中
１５．４

万
亿是

２０１４

年底以前的地方
债务存量。存量债务中只有

１

万多亿是经过全国人大批准
过的债券， 剩下都是非规范
的债务。

楼继伟说， 去年经过批
准下达各地

３．２

万亿到期存
量债务的置换债券， 今年统
计的地方到期债务还有

５

万
亿左右， 继续允许地方发行
债券置换到期的债务。 “恐怕
明年还要做一些， 基本上就
把到期的债务置换了。 ”他
说，以后年度还有到期的，只
要在债务余额之下， 地方可
以借新还旧不是大问题。

他指出，当前大的问题，

一是要控制好那些或有债
务， 在经济增速放缓的时候
需要地方政府代偿的比例可
能扩大， 包括地方融资平台
上承担的政府或有债务；二
是要防止利用各种方式变相
发债，规范

ＰＰＰ

项目，防止地
方变相借债。 “如果把债务的
风险控制住， 不会给经济造
成大的伤害。 ”

(

据新华网）

扩赤“降杠杆”、营改增收官、个税法待审
———财政部长楼继伟回应财税改革热点

高铁定价依法依规
不可能随意涨价

自国家发改委
２０１６

年年
初发布放开高铁动车票价、改
由中国铁路总公司自行定价
的消息后， 民众对此高度关
注。国家发改委副主任胡祖才
７

日对记者表示，高铁自主定
价会依法依规进行，不可能随
意涨价。

国家发改委
２

月中旬发
布《关于改革完善高铁动车组
旅客票价政策的通知》 称，从
２０１６

年
１

月
１

日起放开高铁
动车票价。铁路运输企业制定
高铁动车组一、二等座旅客票
价时，应当制定无折扣的公布

票价，同时，可根据运输市场
竞争状况等实行一定折扣，确
定实际执行票价。

消息公布后，不少网民认
为， 基于沉重的债务压力，高
铁票价格会因此上涨，担忧出
现只涨不跌的态势，进而增加
乘客出行成本。

对此，胡祖才表示，放开
高铁动车票价，不是简单的放
开，是有规则的。 他说：“虽说
由铁路总公司定价， 但是我
们给他们有一个规则。这是要
依法依规来进行的，不可能随
意涨价。 ”

(

据新华网）

北京市单双号限行
不会轻易实行

全国人大代表、北京市常
务副市长李士祥

７

日在北京
团审查十三五规划纲要草案
时表示，汽车单双号限行不会
轻易实行会充分研究、 论证，

收拥堵费的问题正在研究中。

李士祥说， 单双号限行的
问题， 是一个很复杂的问题。

单双号限行需要在两个前提
下考虑：一是重大国事，二是

极端天气。

李士祥表示，相关应急预
案最近正在修改，会请环保部
和专家论证：极端天气到来的
时候，可否先停国一国二国三
的车， 把小轿车排在这个之
后，大排量污染源先停。 先解
决重大国事、极端天气，再进
一步研究。

(

据新华网）

两会释放积极信号
A股缩量温和走高

在全国两会释放积极政
策信号的背景下，本周伊始

Ａ

股缩量温和走高。上证综指盘
中

２９００

点得而复失， 深证成
指涨幅超过

１％

。 创业板表现
强势，涨幅一度达到逾

４％

，收
盘仍在

２％

以上。

当日上证综指以
２８８６．６４

点小幅高开，早盘快速走升攀

上
２９００

点整数位。 上摸
２９１１．８４

点的全天高点后，沪
指涨幅收窄， 尾盘收报
２８９７．３４

点， 较前一交易日涨
２３．１９

点，涨幅为
０．８１％

。

深证成指收盘报
９７０３．８３

点， 涨
１６７．１２

点， 涨幅达到
１．７５％

。

(

据新华网）

3

月
7

日，在合肥市荷叶地街道活动中心，女警官张燕给辖
区女职工教授女子防身术。当日，安徽省合肥市多个街道和社区
举办环卫工免费游园、 妇女趣味运动会、 女子防身术课堂等活
动，迎接“三八”妇女节。 新华社记者张端摄


